

El INE buscará ser parte de la comisión del gobierno para armar la reforma: Taddei

FABIOLA MARTÍNEZ
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, mostró interés en trabajar con la comisión gubernamental encargada de “confeccionar” la iniciativa de reforma electoral. Consideró que este acercamiento no vulnera la autonomía del instituto y, además, nada prohíbe al órgano entregar una propuesta técnica y fomentar el diálogo con la instancia encabezada por Pablo Gómez.

“¿Que si vamos a buscar al señor Pablo Gómez? Por supuesto, hay que buscarlo, hay que acercarnos a ver cuál es el programa de trabajo para poder participar e incidir y pedir espacio para estar por ahí. No es una falta a la autonomía ni independencia buscar cómo sí incidir y sí proporcionarles la información que se requiera en nuestro carácter técnico para que sea tomada en cuenta”, comentó a la prensa.

Aunque uno de los puntos expuestos por el Ejecutivo es reducir el costo del sistema, la consejera anticipó que la solicitud presupuestal del INE para el año entrante es “totalmente defendible”, para atender proyectos fijos como la organización de los comicios, la producción de la credencial para votar y la seguridad de los datos contenidos en el padrón, por ejemplo.

“Habría que tener la claridad de un presupuesto que corresponda a las necesidades reales de este instituto; los proyectos que no podemos dejar de hacer, como la emisión de la credencial para votar. No podemos dejar de atender a los entre 12 y 15 millones de mexicanos en



los 890 módulos que tenemos en el país”, indicó.

Para el año en curso, el INE ejerce una bolsa presupuestal de alrededor de 20 mil millones de pesos. Aparte, se entregaron casi 8 mil millones como prerrogativas a partidos políticos nacionales.

A pregunta expresa, Taddei descartó que el tema de una eventual reforma electoral esté ya polarizado, por lo cual pidió “guardar la calma” en espera de conocer el proyecto de iniciativa.

Señaló que si bien hay “datos públicos” de la posible reforma, como la eliminación de los legisladores plurinominales y de los organismos públicos locales electorales (Oples), y en general bajar los costos de las elecciones, “todavía no se sabe el temario, la metodología” del proyecto gubernamental.

Por lo pronto, Taddei dijo que el modelo de los Oples “funciona”, en medio de un sistema nacional coordinado desde el INE.

No obstante, admitió que es via-

▲ Guillermo Santiago Rodríguez, representante de Morena ante el INE, y las consejeras Norma de la Cruz Magaña y Rita López Vences, en la sesión extraordinaria de ayer. Foto Luis Castillo

ble revisar los pros y contras, es decir, “habrá que ver qué es lo que funciona de este modelo y qué se puede mejorar y llevar a otro nivel”.

Reiteró la propuesta de que en 2027 no se realicen el mismo día los comicios ordinarios (de los poderes Legislativo y Ejecutivo) y los del Judicial. Una opción, subrayó, sería aplazar tres meses la elección de juzgadores, para no complicar aspectos presupuestales y logísticos.

En suma, puntualizó, hay una serie de temas puestos en la opinión pública y en los propios contendientes, a saber: legisladores plurinominales o de representación proporcional, arista que “preocupa a los propios partidos”, entre muchos otros.



INE buscará diálogo con comisión presidencial

La consejera presidenta Guadalupe Taddei indica que **el instituto tiene una voz autorizada en la parte técnica para participar en la reforma electoral**

OTILIA CARVAJAL
—nacion@eluniversal.com.mx

La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, señaló que el organismo buscará un diálogo con la comisión presidencial, así como con la comisión legislativa, para la redacción de la reforma electoral

En conferencia de prensa, dijo que buscar un acercamiento con estas comisiones no afecta la autonomía ni la independencia del instituto.

“El Instituto Nacional Electoral tiene una voz acreditada en la parte técnica, en la parte organizativa, conoce el territorio, conoce los vaivenes en las coordinaciones que tenemos en cada una de las entidades;

tenemos una sana relación con los gobiernos estatales, con las áreas de seguridad, que son luego las puertas que tenemos para la instalación de casillas, es decir, hay voz que se debe de atender”, subrayó.

Sostuvo que un irreductible es la participación ciudadana en la conformación de las mesas de casilla, porque es algo a lo que el país “no puede renunciar”.

“La responsabilidad del instituto no es para un lado o para otro, es para el país, lo que el país ha invertido para tener este instituto hoy sólido, hoy fuerte, que es capaz de demostrar fortaleza en sacar adelante un proceso como el que se realizó, con los bemoles que tengan los re-

MARIO ASSEO, CLUMTSUBIRO



GUADALUPE TADDEI
Consejera presidenta del INE

“Lo único que tengo claro es que hay una voluntad manifiesta de la creación de una comisión para la elaboración de una posible reforma electoral”

Guadalupe Taddei dijo que por el momento no se puede pronunciar a favor o en contra de la reforma hasta conocer la propuesta.

sultados obtenidos. Yo creo que es algo que hay que sostener, valorar en su justa dimensión”, apuntó la consejera presidenta.

Afirmó que sí buscarán a Pablo Gómez, quien encabeza la comisión presidencial para la reforma electoral, a fin de conocer el programa de trabajo y poder participar e incidir en la toma de decisiones.

Sin embargo, dijo que todavía no pueden pronunciarse a favor o en contra, porque no existe hasta el momento una propuesta de la reforma electoral.

“No podría hablar en este momento de polarización. Lo único que tengo claro es que hay una voluntad manifiesta de la creación

de una comisión para la elaboración de una posible reforma electoral”, apuntó.

La consejera recordó que hay temas que siempre han estado a discusión con reformas electorales, como los recursos de partidos políticos, los plurinominales, el sistema nacional electoral con los Organismos Públicos Electorales Locales, entre otros, que se deben observar.

Por otra parte, planteó revisar la operatividad de los procesos electorales de 2027, donde concurren la renovación de la Cámara de Diputados, gubernaturas, pero también la otra mitad de la judicial, por lo que sugirió que podría hacerse con tres meses de diferencia.

Señaló que en la reforma electoral se deberían abordar diversos pendientes, como la concurrencia de estos procesos electorales e incluso la reducción de costos, pues entre menos funcionarios se requieran los recursos disminuyen.

“Si lo hacemos el del judicial un poquito más adelante, octubre-noviembre, el material que normalmente el instituto recupera podrá ser utilizado, pero también hay que valorar el modelo operativo con el que hemos venido trabajando en la instalación de casillas con máximo 750 electores contra el de la instalación de casillas con el del judicial”, expuso Taddei Zavala en conferencia de prensa. ●

Plantean comicios legislativos y de PJ en fechas distintas

Pide Taddei separar elecciones en 2027

Presentará INE sus propuestas a Comisión para Reforma Electoral

CLAUDIA SALAZAR

El Instituto Nacional Electoral (INE) presentará a la Comisión para la Reforma Electoral una opinión técnica sobre temas que necesitan revisión, como evitar la concurrencia de las elecciones legislativas y judicial en 2027 y la permanencia de los OPLES, indicó Guadalupe Taddei, presidenta del organismo.

Señaló que aún es prematuro opinar sobre la reforma, porque no hay una propuesta formal, por lo que tampoco se puede decir que la iniciativa presidencial ya generó polarización.

En conferencia después de la sesión del Consejo General, Taddei dijo que el INE buscará la forma de acercarse al titular de la comisión, Pablo Gómez, y de participar en los foros y reuniones que se organicen, para tratar de incidir en la reforma.

“No es falta la autonomía, ni independencia buscar cómo sí incidir y sí proporcionarles la información que se requiera en nuestro carácter técnico, para que sea tomada en cuenta”, agregó.

Para la discusión

Entre los temas cuya revisión propondrá el INE a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral se encuentran:

- Evitar la concurrencia de elecciones legislativas y judicial en 2027.
- Permanencia de los OPLES.
- Modelo operativo sobre número de boletas en las casillas.
- Procesos internos de los partidos para la definición de candidaturas.
- Propaganda electoral en el proceso judicial.
- Topes de gastos de campaña de las candidaturas del PJ.
- Mecanismo del voto de los mexicanos en el extranjero.
- Emisión del voto postal desde el exterior.
- Permanencia o no de los plurinominales.
- Financiamiento a los partidos políticos.
- Umbral para que un partido conserve el registro.
- Participación ciudadana en las casillas.



Especial

La consejera llamó a la prudencia en las opiniones que se emitan y destacó la importancia de que haya una comisión que abra la puerta para participar, no sólo al INE, sino a partidos, grupos académicos y organizaciones.

“Yo no podría hablar en este momento de polarización, lo único que tengo claro es que hay una intención, una voluntad manifiesta en la creación de una comisión para la elaboración de una po-

sible reforma electoral”, dijo.

De acuerdo con Taddei, el INE trabajará en la presentación de su opinión en múltiples temas.

En su opinión, hay que valorar en la reforma electoral todo lo que corresponde a la legislación sobre la elección de los integrantes del Poder Judicial.

“Yo creo que hay que hacer un alto y revisar cosas que quedaron pendientes como, por ejemplo, la concurrencia de los procesos electorales judiciales y del Legislativo.

“Creo que sería un tema que se debe de abordar con una visión de operatividad y posibilidad de sacar adelante un proceso electoral, incluso de reducción de costos, pues entre menos funcionarios requiramos y espacios para la votación, el costo del 2027 puede disminuir.

“Y si lo hacemos (la elección) del Judicial un poquito más adelante, octubre-

noviembre, el material que normalmente el instituto recupera podrá ser utilizado”, explicó.

La propuesta, aclaró, no es “aplazar” la elección judicial, sino convocar en una fecha distinta a la elección para renovar la Cámara de Diputados.

También sugirió “valorar” el modelo operativo que ha aplicado el INE por años, para que en las casillas haya como máximo 750 boletas, contra lo que fue la instalación de casillas seccionales en el Poder Judicial.

“Hay otros temas, como regular un poco de manera distinta la concurrencia a las consultas, revocación de mandato y presupuestos participativos, en qué momentos.

“Tendríamos que regular la vida, los procesos internos de los partidos políticos, para la definición de sus candidaturas, que lo vivimos en el 23-

24; el catalogar la propaganda electoral de una manera hoy diferente a la de las campañas en el proceso judicial”, indicó la consejera sobre los temas a discusión.

Planteó asimismo la revisión de los topes de gastos de campaña personales de las candidaturas del Poder Judicial; del mecanismo del voto de los mexicanos residentes en el extranjero, y de la emisión del voto postal desde el exterior, por tratarse de una de las partes más costosas del sufragio foráneo.

La presidenta del INE indicó que se espera la discusión de muchos otros temas, como la permanencia o no de los legisladores plurinominales, el financiamiento a los partidos y el umbral para que un partido conserve el registro.

En torno a la propuesta de desaparición de los Organismos Públicos Locales

Electorales, se manifestó a favor de su permanencia.

“Es un modelo que funciona en la colaboración, en la coordinación, en la atención a los procesos electorales locales. Habrá que ver qué es lo que sí funciona de este modelo y qué es lo que se puede mejorar y llevar a otro nivel”, planteó.

Como un “irreductible de la reforma”, Taddei mencionó la participación ciudadana en las casillas.

“¿Cuáles serían los irreductibles? La participación ciudadana en la conformación del funcionariado de casillas, debe de ser algo que nos siga acompañando en los diferentes procesos.

“Es algo a lo que México, no un partido ni otro, nuestro país no puede renunciar, porque es parte ya del activo democrático de quienes nos apoyan proceso tras proceso en este país”, destacó.